

dont l'intensité et l'ampleur peuvent varier. Voici une description des différentes formes de conflit.

La violence intérieure peut être provoquée par le stress environnemental. Dans le cas le plus simple, le stress environnemental peut créer des conditions de vie éprouvantes au point de pousser la population ou certains de ses éléments à recourir à la violence dans l'espoir d'améliorer leur sort. Mais dans ce genre de situation, les liens de cause à effet n'ont rien de simple. Des facteurs politiques, la répartition des revenus et des facteurs socio-ethniques peuvent influencer sur la dégradation de l'environnement. Quand une double structure foncière permet à une petite élite ou à un petit groupe, peut-être ethnique, d'avoir la mainmise sur les ressources, les agriculteurs qui n'en font pas partie sont encouragés à exploiter des terres écologiquement vulnérables et peu productives. De plus, parce que le régime foncier ne leur offre pas de sécurité, les agriculteurs exclus de l'élite ne sont pas portés à assurer la conservation des sols, ce qui a pour effet d'aggraver la dégradation de l'environnement. La violence intérieure peut aussi éclater indirectement. Les migrants qui ont quitté des terres devenues improductives peuvent aller s'installer dans des régions qui, tout en étant soumises au stress environnemental, n'en offrent pas moins de meilleures conditions de vie. Là encore, si différents groupes ethniques doivent cohabiter, le risque de violence pourrait augmenter, et les liens de cause à effet gagner en complexité.

La violence extérieure peut être provoquée par l'instabilité sociale intérieure. D'un certain point de vue, si les effets du stress environnemental ne se font sentir qu'à l'échelle locale ou nationale (c'est-à-dire à l'intérieur des frontières du pays), on pourrait penser qu'il n'existe aucun besoin pressant d'agir à l'échelle internationale. C'est mal juger la situation, car il faut tenir compte non seulement des effets du stress environnemental, mais aussi des conflits sociaux que ces effets risquent de provoquer. Le stress environnemental intérieur qui provoque l'instabilité sociale sur place peut aussi faire surgir des conflits extérieurs. Premièrement, le système international pourrait devenir plus vulnérable aux conflits attribuables à l'instabilité intérieure. Pour peu que le stress environnemental entraîne une modification de la force relative des pays, le pays qui voit sa force augmenter pourrait être tenté de recourir à la violence. Deuxièmement, il est concevable que des conflits surgissent parce que le nombre des émigrants augmente, ou parce que des élites politiques détournent l'insatisfaction du public vers un pays étranger, ou même parce que le pays qui subit le stress environnemental tente de se procurer de nouvelles ressources afin de compenser ses pertes²¹. En conséquence, les problèmes environnementaux que l'on pourrait juger

²¹Voilà un exemple du lien existant entre le stress environnemental et le manque de ressources envisagé de façon générale. Sans qu'il soit possible de l'affirmer catégoriquement, il n'est pas présomptueux de penser que des pénuries chroniques de ressources renouvelables et non renouvelables